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DURANGO, DGO.
Durango crece en actividad

económica y se coloca ya, en el cuarto
lugar a nivel nacional en este rubro,
durante el segundo trimestre del 2023,
al registrar una variación positiva del
5.4 por ciento de la tasa anual, de
acuerdo a datos emitidos por el
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI). 

Derivado de la confianza que se ha
generado en el Gobierno de Esteban,
al poner a Durango en el mapa, la
entidad está creciendo en las
actividades económicas, gracias al
impulso del Mandatario Estatal, por
mostrar las ventajas competitivas que
tiene el estado durante las giras
internacionales por China y Estados
Unidos.  

Estas estrategias han generado que
empresas internacionales tengan la
intensión de instalarse e invertir en
Durango, para ofrecer más
oportunidades de empleos bien
pagados a los jóvenes duranguenses y
que las familias puedan tener una
mejor calidad de vida. 

De acuerdo con los datos del INEGI,
en el segundo trimestre de 2023, las
actividades primarias que corresponde
a la agricultura, aprovechamiento
forestal, pesca y caza, reportaron un
incremento anual de 2.5 por ciento,
con ello, Durango se situó en el lugar
11 a nivel nacional. 

En actividades secundarias, a las que
corresponden los sectores dedicados a
la industria de la minería,
manufacturas, construcción y
electricidad, se tuvo  un crecimiento
anual del 10.3 por ciento ubicando a la

entidad en cuarto lugar; y en las
terciarias que incluyen los sectores
dedicados a la distribución de bienes,
hay un registró de una variación anual
de 2.4 por ciento en estas actividades,
lo que ubicó a este estado en el lugar
19 a nivel nacional.

Lo anterior se debe a que Durango es
un estado de los más seguros del país,
que cuenta con jóvenes talentosos y
mano de obra calificada para cualquier
tipo de empresas que hacen de la
región un lugar atractivo y fértil para
todo tipo de industria.

Como nunca, Durango crece
en actividad económica
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Esteban participó en el 12 Foro
Estratégico Mundial en Miami 

MIAMI, FLORIDA.
Durante el segundo día de Gira de

Promoción y Atracción de Inversión
Extranjera en Florida, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, participó en
el 12 Foro Estratégico Mundial (12th
World Strategic Forum); quien fue el
único mexicano en ofrecer conferencia
en este evento, donde también
compartió escenario con expresidentes
latinoamericanos y líderes de la
industria del entretenimiento.

Entre figuras como Emilio Estefan,
productor ganador del premio
Grammy y gigante de la industria del
entretenimiento; Carlos Díaz Rosillo,
asesor y vocero de personalidades
políticas estadounidenses, así como
Mario Vargas Llosa, galardonado con el
premio Nobel de Literatura, Villegas
Villarreal presentó las ventajas
competitivas del estado para la
atracción de inversiones, de turismo y
de la industria del entretenimiento.

Durante el cierre del foro que incluyó
expresidentes como Iván Duque
Márquez de Colombia, Juan Guaidó de
Venezuela, Jamil Mahuad Witt de
Ecuador, Jorge Quiroga de Bolivia y
Sebastián Piñera de Chile, el Ejecutivo
Estatal de Durango, logró captar el
interés de los asistentes que ahora
consideran visitar la entidad para

echar andar nuevos proyectos.
Esteban Villegas desglosó los

avances que Durango registra como
estado en el contexto mundial del
“nearshoring” y las oportunidades de
mercado durante su presentación.

"Que todos conozcan la joya
escondida en el norte de México",

afirmó Esteban, al recalcar que se
trabaja en países extranjeros para
atraer inversión, ya que la entidad
cuenta con agua, energía eléctrica,
mano de obra calificada y seguridad,
algunas de las principales
características que son a su vez,
ventajas competitivas del estado.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Luego de que ayer diera a conocer su

renuncia al Partido Revolucionario
Institucional (PRI) en donde militó por
más de 22 años, la regidora Alrlina
Adame dijo seguir trabajando en la
regiduría y tomarse un descanso para
analizar invitaciones de otros partidos,
por lo que de momento será
independiente.

“Estoy agradecida, pues al final
siempre habrá quien reconozca el

trabajo que se realiza, la congruencia,
valentía y resultados, pues al frente de
Comisión de Actividades Económicas
por el momento sigo de regidora y
trabajando independiente", declaró.

Dijo que a más de un año de tomar
protesta se dio cuenta que su manera
de ver la política y su visión es
diferente a la del PRI, por eso tomó la
decisión de retirarse, además que otros
partidos le han ofrecido integrarse a
sus filas, como Morena y el Partido del
Trabajo.

De momento sigo
en regiduría y soy
independiente:
Arlina Adame
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Por unas calles más dignas que ya

son una realidad en Durango, el
alcalde Toño Ochoa no afloja el paso
para alcanzar la meta de un millón de
metros cuadrados de pavimentación,
en respuesta a una de las principales
demandas de la gran familia
duranguense.

Actualmente se realizan trabajos
rehabilitación mediante el fresado y
pavimentación asfáltica en la calle
Negrete, bulevar Francisco Villa;
Xicoténcatl, de la colonia El Refugio; y
María Mora, de la Valle del Sur, para
sumar 312 mil 326.02 m²
repavimentados.

Se mejoraron 454 mil 259 metros
cuadrados del bulevar De la Juventud,

en avenida Mártires de Sonora, del
fraccionamiento La Hacienda; y calle
Rebote, en zona Centro, añadió por su
parte Javier Chávez Cibrián, director
municipal de Obras Públicas.

Asimismo, están en proceso las obras
del Presupuesto Participativo, como en
el fraccionamiento Joyas del Valle, en
donde se incluye fresado, carpeta
asfáltica, guarniciones y banquetas.

Por llegar al millón de m² en
pavimentación: alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En punto de las 9:10 horas de este

miércoles, aterrizó en el Aeropuerto
Internacional Guadalupe Victoria el
vuelo Monterrey-Durango de la línea
TAR, con ello se inauguran tres nuevos
destinos, se trata de las frecuencias de
Durango-Monterrey, Durango-
Hermosillo y Durango-Vallarta. 

Los medios de comunicación fueron
testigos de la llegada de este vuelo en
una aeronave de 50 plazas que aterrizó
en el Aeropuerto Internacional
Guadalupe Victoria, llegó procedente
de Monterrey y con su arribo y el corte
de listón se dieron por inauguradas
tres nuevas rutas a cargo de la
aerolínea mencionada.

En ese sentido la secretaria de
Turismo, Elisa Haro manifestó que es
un gran paso para Durango contar con
estas nuevas rutas, ya que eso
contribuirá a la atracción de más
inversión para la entidad.

Precisó que en el caso del destino
Monterrey, era una ruta muy solicitada
por la población duranguense, ya que
la población de ciudadanos de este
estado que trabajan o estudian en
aquella entidad es alta, algo similar en
Hermosillo, Sonora y se abrió una ruta

de placer que es Puerto Vallarta.
Un abanico de oportunidades aéreas
En el arranque de operaciones de

estos destinos estuvo presente Raúl
Sabre, gerente de Tráfico del grupo

aeroportuario OMA Centro-Norte, que
destacó que tan solo con el vuelo
Durango - Monterrey, abre el abanico
de hacer conexiones con 50 destinos
nacionales e internacionales.

Arrancan nuevas frecuencias aéreas
a Monterrey, Hermosillo y Vallarta
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DURANGO, DGO.
“Con este comedor, ya no faltará el

alimento en la casa”, celebró doña
María Asunción Sosa Ávila, quien se
hace cargo de sus dos nietas, quienes
asistirá al décimo comedor
comunitario abierto por Toño Ochoa
en la colonia Benjamín Méndez. 

Para ella “la vida no es tan sencilla”,
dice al referirse a la situación
económica que atraviesa, “tiene uno
para el almuerzo o para la comida”;
por ello, confirmó que los comedores
son de las mejores acciones en la
capital. 

Como participante en la
rehabilitación del espacio ubicado a un
costado de la Unidad Deportiva “El
Costurero”, Raúl Montelongo Nevárez,
presidente de CMIC, reconoció que los
comedores son de gran “apoyo para el
futuro del país”.

Como doña María Asunción, también
celebró que Toño Ochoa mejore la vida
de las familias más vulnerables,
porque una niñez sana, bien
alimentada y feliz, se transforma en
una mejor sociedad.

Mejora la alimentación de niñas y niños
en la colonia Benjamín Méndez
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Aeropuerto Internacional

Guadalupe Victoria en Durango se
encuentra en un proceso de
remodelación que costará alrededor de
140 millones de pesos, informó el
gerente Luis Garduño, quien indicó que
se terminará el próximo año.

Con lo anterior, la capacidad
aumentará cuando menos un 43 por
ciento. Comenzarán con una marca de
500 mil pasajeros y estarán
terminando con alrededor de 760 mil,
agregó.

Garduño manifestó que en este
momento se tiene un promedio de 40
mil pasajeros mensuales que circulan
por este aeropuerto.

Agregó que viene una buena época
con las vacaciones de fin de año. El
mejor mes para el tráfico aéreo es julio,
luego una parte de agosto y diciembre.

Con la apertura de nuevas

frecuencias destacó que esas rutas van
a aumentar el flujo de pasajeros
mensuales y anuales, y seguir dando
una mayor apertura para nuevas
oportunidades aéreas en el Aeropuerto
Internacional Guadalupe Victoria. 

En las acciones que se están llevando
a cabo de modernización en el
aeropuerto, indicó que se han
invertido cerca de 100 millones de
pesos, pero al final de las etapas
diversas se habla de una posibilidad de
derogar 140 millones de pesos; las
obras están llevándose a cabo sin tener
afectaciones en el flujo diario y la
operación del aeropuerto.

Por ahora, se trabaja en la parte
ambulatoria del aeropuerto y en las
salas de espera, así como en una sala
VIP, misma que fue inaugurada este
miércoles.

Aumentará la capacidad del aeropuerto en un 43 %

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Para Durango es un gran paso

generar oportunidades de
conectividad, con tres vuelos a
destinos claves, no solo para el tema
de turismo y servicios, sino también
para hacer negocios.

Así lo celebró Jaime Mijares Salum,
presidente de la Asociación de Hoteles
y Moteles de Durango quien resaltó
que ahora como duranguenses toca
"no dejar solas a estás aerolíneas" y
hacer uso de la oferta.

Dijo que la conectividad que pueda
tener Durango hacia otros destinos, es
siempre favorable porque eso detona
el desarrollo económico con el flujo
local y foráneo, lo cual da esperanza de
que la economía pueda reactivarse
postpandemia, tanto en el sector
turístico y demás giros.

Se espera que le vaya bien a la
empresa y que los duranguenses
también la aprovechen para que sea
benéfico para ambas partes.

Manifestó que haría falta darle una
mayor oportunidad a lugares como
Ciudad de México, Guadalajara y

Monterrey, con TAR se complementa
un poco esa oferta, pero el punto más
importante sigue siendo el número de

frecuencias al AIFA, que en conexión
podría ser bueno, pero no para ir a la
Ciudad de México.

Durango necesitaba conectividad, no
hay que dejar sola a la aerolínea: JMS
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Este miércoles, la diputada Sughey

Torres Rodríguez presentó la iniciativa
de reformas al Código Penal del Estado
con la finalidad de establecer una pena
de hasta seis años de prisión a todo
médico que realice cualquier
tratamiento quirúrgico enmarcado en
el campo de la cirugía plástica, estética
y reconstructiva, sin contar con la
cédula profesional y la documentación
que acredite sus capacidades y
competencias para el fin.

Al realizar la ampliación de motivos
puntualizó que, “no podemos permitir
que se juegue con la vida de las
personas y que las vean únicamente
como un número o una cuenta de
banco, recordemos que ya vivimos una
experiencia devastadora con las
fallecidas por meningitis, no
permitamos más muertes
innecesarias”.

La legisladora dio a conocer
mediante un video, el caso de dos

jóvenes quienes tras someterse a
liposucciones desencadenaron
diversos síntomas, mismos que
afectaron su salud e incluso pusieron
en riesgo su vida; además el presidente
del Colegio de Cirujanos Plásticos del
Estado, manifestó que son 65 personas
las que se han detectado en los últimos
tres meses, bajo el mismo problema de
salud.

Asimismo, aseguró que está más que
claro que los médicos no certificados,
están actuando en contra de la ley,
poniendo en riesgo no solo la salud de
mujeres y hombres, si no la vida de las
personas que confían en ellos, a
cambio de un cambio físico gracias a
precios accesibles y que por tener en
sus documentos el grado de “medicina
estética” dan por hecho que son
cirujanos plásticos y la realidad es
distinta.

“Ante el desacato al que nos
enfrentamos, es necesario ejercer todo
el peso de la Ley, porque la situación lo
amerita, estamos hablando de vidas

humanas, por eso, mi propuesta es
penalizar esta conducta, ya que nos
queda muy claro que las multas y el
cierre de establecimientos no es
suficiente para evitar estas malas
prácticas médicas”, puntualizó Torres
Rodríguez.

Además, hizo un llamado para todos
esos “doctores” que están actuando
sin conciencia, ya no se vale que
tomen ventajas de ese tipo, porque
nadie merece jugar con el bienestar de
las personas.

Hasta 6 años de cárcel para cirujanos
plásticos sin estudios, propone diputada 



JUEVES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 11

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El líder sindical del Poder Judicial de

la Federación (PJF) en Durango,
Roberto Ozuna recalcó que se dio para
adelante al amparo federal que
promovieron para que los fideicomisos
no fueran eliminados del Poder
Judicial.

La mañana de este miércoles se hizo
un pronunciamiento de un
comunicado oficial en las oficinas de
las instalaciones del PJF en Durango, a
cargo del magistrado Martín Guerrero.

Los amparos son en contra de la
desaparición de los fideicomisos, cuya

afectación más directa sería en temas
como mantenimiento, creación de
nuevos órganos, incapacidades de
compañeros o incluso la desaparición
de más tribunales o juzgados de
distrito en el país.

Especificó que el amparo va para el
personal sindicalizado, pero también
para las personas de confianza que en
el caso de Durango suman cerca de
430.

Destacó que están trabajando de
manera normal en los juzgados
federales en todo el país y así van a
continuar bajo la premisa de dar un
servicio a la ciudadanía de calidad y

prontitud.
A nivel nacional una jueza de la

Ciudad de México concedió el amparo
para todo el país.

APJF se ampara, se frena la
eliminación de los fideicomisos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional

de la Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados (Canirac),
Adriana Porras Zubiría manifestó la
preocupación que tiene el sector ante
el imparable aumento de precios, se
habla de un aumento casi del 100 por
ciento en algunos temas, pero llama la
atención particularmente el caso del
huevo.

Manifestó que desafortunadamente
se habla de incrementos de hasta el
100 por ciento en algunos productos y
todo lo que es aumento en el precio de
alimentos impacta directamente en los
costos de producción de los
restaurantes.

En el caso particular del huevo que
ha elevado su precio en los últimos
días, comentó que es un producto
insustituible y de alto consumo sobre
todo a la hora de los desayunos, sin
embargo, como empresarios tienen
que seguir castigando las utilidades y
aguantando los precios para evitar
salir del mercado y evitar lastimar a los
comensales.

Agregó que el mercado y las ventas

persisten contraídos como en todo el
2023, de tal manera que, no se puede
hacer un ajuste en los precios.

Sin embargo, dijo que si continúa la
tendencia para el próximo año podrá
hacerse un ajuste en los menús entre

10 y un 15 por ciento.
Indicó que con estas decisiones y

esperando que se reactive la economía,
durante los últimos meses del año
esperan que no haya cierre de
restaurantes en próximas fechas.

Aumenta precio del huevo, preocupa
alza de precios a los restauranteros



DURANGO, DGO.
Es necesario prohibir utilizar e

instalar vidrios polarizados y/o
oscurecidos en las unidades de
transporte público y así inhibir la
comisión de posibles delitos, dando
mayor seguridad y confianza para los
ciudadanos, consideró el diputado
Mario Alfonso Delgado Mendoza al
proponer reformas a la Ley de
Transportes del Estado.

“Con esta iniciativa estaríamos
generando condiciones que permitan
prevenir actos delictivos en las
unidades; desde robos a los usuarios,
así como la vandalización de las
mismas”, señaló el representante del

Partido del Trabajo.
Durante la sesión ordinaria, expresó

que el transporte público es un
sistema de transporte de uso
generalizado y cotidiano, capaz de dar
solución a las necesidades de
desplazamientos de las personas en la
ciudad u alguna comunidad, por lo que
es importante que cualquier unidad
tenga visibilidad de adentro hacia
afuera, como de afuera hacia adentro,
generando con ello seguridad de quien
o quienes los abordan.

“Con esta propuesta estaríamos
ayudando a toda la ciudadanía
duranguense, pues todos en algún
momento hemos sido usuarios del
transporte público, por ser este uno de

los principales medios de
desplazamiento entre la población en
general”, comentó.

Consideró que la práctica de
oscurecer o polarizar los vidrios de las
unidades ocasiona que sean
susceptibles a desarrollarse algún
delito en contra de los usuarios, así
como de sus operadores; además
obstruye la visibilidad del conductor al
interior del vehículo, pudiendo
ocasionar algún accidente vial.

“Tenemos claro que la seguridad de
los duranguenses es primordial, por
esto debemos de impulsar leyes para
combatir la inseguridad que se
presenta en nuestro Estado”, expresó
Mendoza Delgado.
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Necesario prohibir vidrios
polarizados en el transporte  
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Presentan regidores priístas Agenda Legislativa 2024
Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
Con la presencia de regidores de la

fracción priísta, se presentó la Agenda
Legislativas 2024 en donde informaron
sobre temas relevantes en los que
seguirán trabajando y que son
fundamentales y prioritarios para los
duranguenses.

En el acto, la regidora y coordinadora
de la fracción, Fátima González Huízar,
señaló que el para el 2024 se pretende
reforzar la atención a los problemas
sociales de manera conjunta entre
dependencias, así como la atención de
los Servicios Públicos mano a mano
con Seguridad Pública y la prevención
de la violencia en la atención,
reparación y distribución del
alumbrado público alrededor de
escuelas.

Por su parte, el regidor Humberto
Santana, dijo que se someterán a
revisión los reglamentos para
regularizar el comercio y a su vez,
beneficiar el turismo y el cuidado del
medio ambiente, destacando que los
reglamentos a reformar, serían:
reglamentos del ayuntamiento, del

comercio en la vía pública, en fomento
económico, en el corredor turístico.

Alí González, síndico municipal
habló de la creación de un reglamento
para el registro de control, afectación,
disposición final y baja de bienes
muebles de la administración
municipal, ya que es muy complejo
este procedimiento, además de
contemplar tres proyectos de nuevos
ordenamientos municipales, donde se
resalta modificar la baja temporal de

vehículos y hacerla baja definitiva para
que se puedan ofertar
inmediatamente.

Por último, los regidores Antonio
Morales y Pedro Silerio, buscarán traer
apoyos para el campo y el para el
turismo, ya que el próximo año
deslumbran tiempos difíciles en estos
rubros por la sequía,  por lo que se
trabajará en la creación de programas
y proyectos sociales que puedan
revertir esta situación.

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora de Movimiento

Ciudadano, Martha Palencia expresó su
inconformidad por negar el espacio
por parte del Centro de Rehabilitación
Infantil Analco (CRIA) al no dejar a los
regidores ingresar para sesionar al
interior de este centro, por lo que
instalaron un toldo para llevar a cabo
la sesión a la cual convocó la Comisión
de Salud.

"Directivos del DIF Municipal y el
secretario del Ayuntamiento, Bonifacio
Herrera no dejaron que la Comisión de
Salud sesionara adentro del CRIA, en
las canchas deportivas, esto es una
aberración, sobre todo a los derechos
humanos de los menores internos”,
señaló la también presidenta de la
Comisión de Salud, quien también
habló de la necesidad de revisar el
programa del CRIA, saber el por qué no
se da la difusión necesaria y también

la verdadera razón del porqué no se
dejó sesionar.

También expresó que se pedirá que
el CRIA sea un centro donde se atienda
los trastornos mentales ya que por
esos rumbos se han tenido casos de
suicidio, sobre todo de un joven de 15
años. Minutos después dio incio está
sesión en plena calle a las afueras de
este centro esperando se aclare el por
qué no se les dejó ingresar para
sesionar.

Al negarles el acceso, regidores sesionan a las afueras del CRIA
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Prevén reunión con
Sheinbaum durante su 
visita a Lerdo: Amaya

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La diputada local Sandra Amaya señaló que se prevé una

reunión en el municipio de Lerdo durante la visita de
Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de la defensa de
la 4T.

“La presencia de Claudia en la ciudad de Lerdo representa
un tesoro importante a los habitantes de la comarca
lagunera y todos los duranguenses, que esperamos que la
cuarta transformación continúe beneficiando a nuestro
estado”, resaltó la diputada.

Detalló que se llevará a cabo una reunión en la ciudad de
Lerdo y “estamos listos para compartir y manifestar
nuestro respaldo”, dijo la morenista.

La legisladora por Morena, Sandra Amaya, destacó que el
propósito del encuentro será la toma de protesta de los
comités y el fortalecimiento de la militancia y
simpatizantes del proyecto quedará continuidad a la cuarta
transformación de México. 

Durante la reunión Claudia Sheinbaum compartirá los
logros alcanzados hasta el momento, así como los planes y
proyectos que se tienen previstos para el futuro. 

Será una oportunidad perfecta para que los militantes y
simpatizantes de la 4T puedan ratificar la unidad. 
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DURANGO, DGO.
El apoyo al deporte llega a todas

partes para que la gran familia
duranguense viva mejor, a través de
torneos, actividades en poblados,
colonias y fraccionamientos, al igual
que con las becas municipales para
impulsar el talento, aseguró Toño
Ochoa.

A través de la Dirección del Deporte,
del Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y Valores, se
brindarán 250 becas para deportistas
talentosos que se encuentren en
primaria y secundaria y que tengan
promedio superior a 8.0; convocatoria
que actualmente se encuentra abierta.

Giovanni Rosso Güereca, director
general del Instituto, invitó a acercarse
a la Dirección del Deporte para
postularse y obtener las becas que los
impulsen a desarrollar su talento.

Además, se suma la activación de las
colonias División del Norte,
Asentamientos Humanos, Diana Laura,
Domingo Arrieta, Lucio Cabañas y
Anáhuac, polígonos con más riesgos
sociales para las y los jóvenes,
confirmó Osvaldo González, encargado
de despacho de la dirección.

Benefician a los mejores
deportistas con más de 250 becas 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
En las inmediaciones de la ciudad

deportiva, ubicada al sur de la ciudad,
se encuentra un lugar lleno de
nostalgia y de recuerdos, un lugar que
durante años para estas fechas era el
atractivo de los duranguenses, un
lugar que aunque pequeño, recibía a
millones y millones de visitantes cada
año y aunque era necesaria la
construcción de unas nuevas
instalaciones, muchos se quedaron
acostumbrados a este pequeño pero
grandioso lugar.

Según la historia, fue en 1950 cuando
Ignacio Gallegos, cronista de la ciudad,
gestiona al entonces gobernador del
estado Enrique Torres Sánchez, un
permiso para llevar a cabo una feria,
convirtiéndose de esta manera en la
primera, teniendo como sede la plaza
de Armas, años más tarde se cambió a
la plazuela Baca Ortiz.

En 1963 la feria se traslada al parque
Guadiana por un tiempo, cuando la
ciudad de Durango festejó su 400
aniversario, el día 8 de julio de 1963,
se inauguró la plaza IV Centenario,
realizándose ahí la feria, lo grandioso

sucedió cuando en 1971 ya con terreno
propio, los festejos se trasladaron a la
ciudad deportiva frente al estadio
Francisco Zarco, en lo que era entonces
la ciudad deportiva de Durango, para
establecerse como instalaciones de la
feria de la ciudad de una manera
definitiva.

A mediados de los 70s y durante los
80s, cada 8 de julio la gente desde
temprano se daba cita en el viejo
mirador de avenida Universidad, para

poder admirar los carros alegóricos
que justo desembocaban en estas
instalaciones, era siempre un deleite
ver los tráileres, bandas de guerra y un
modesto pero hermoso carro alegórico
que transportaba a la entonces a la
reina de la ciudad.

Luego se hacia el tradicional corte del
listón por parte del gobernador en
turno y se continuaba con un recorrido
por todas las instalaciones, quienes
recuerdan, por lo general lo primero

Antiguas instalaciones de la feria, testimonio
fiel de que el tiempo no pasa en vano
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que uno visitaba era el pabellón
industrial, un laberinto que ya
entrando no podías salir hasta realizar
todo el recorrido, esos sí, con mucha
propaganda de papel en mano.

Después y por lo general era visitar
los juegos mecánicos que se ubicaban
justo atrás del Pabellón Industrial y
que para muchos, sobre todo de niños,
era un lugar “inmenso”, por cierto
muchos recordarán que para el acceso
a los juegos también existía una
entrada justo enfrente de la Prepa
Diurna, donde una escenografía con la
cara de un payaso y un pequeño
quiosco nos daban la bienvenida,
también por la parte de atrás había
otro acceso para entrar al área de
juegos, luego era caminar por los
angostos pasillos donde uno iba paso
a paso, sobre todo sábados y
domingos.

¿Quién no recuerda el famoso
Teatro del Pueblo?

Ubicado justamente en medio de
este terreno, con un escenario
modesto y sin sillas ni gradas, solo
unas vallas divisoras y a un lado un
pasillo por donde entraba la combi que
transportaba a los artistas hasta llegar
al pequeño camerino en donde se
resguardaban hasta que les tocaba
salir.

El Teatro del Pueblo desde años atrás
se caracterizaba por el slogan “Con
solo tu boleto de entrada podrás ver a
tu artista favorito” y siempre se
manejó así, cuando venía un artista
importante a la feria o del agrado de
las personas, la emoción comenzaba
desde planear irse temprano a apartar
el lugar, con sándwiches para comer
ahí, recuerdo que la espera aún era
más difícil porque había que estar de
pie por horas, soportar los empujones
y sobre todo la desesperación porque
a uno se le hacía larga la espera, pero
eso era parte de la emoción y uno lo
podía soportar si al final el premio era
ver de cerca al arista, al grupo o
cantante favorito.

Artistas del momento como Caló,
Alex Syntek, Voces, Mijares, Gustavo
Lara, Rostros Ocultos, Genitallica,
Molotov, Mercurio, Magneto y Ricky
Martin eran los protagonistas de este
escenario, que por lo general a veces
se trasladaba al lienzo charro, ya que
el espacio era insuficiente, sobre todo
con Magneto y Ricky Martin.

Cerca del mismo espacio del Teatro

del Pueblo estaba el palo grande de los
Voladores de Papantla, que hasta la
fecha siguen deleitando a los
durangueses con su tradicional rito,
también existía un trampolín con una
alberca redonda y profunda en donde
a cierta hora un clavadista se tiraba de
más de 20 metros, sin duda, era todo
un espectáculo verlo y que hasta la
fecha no se ha presentado algo
parecido.

Arriba del Teatro de Pueblo estaba el
pabellón artesanal, todo hecho de
piedra con un bello jardín, en el que
por lo general las familias descansaban
un rato sentados y escuchando al
artista del Teatro de Pueblo, las
escalinatas de este espacio también
fungían como asientos para los que
llegaban temprano.

Atrás estaba el área de bares y de
restaurantes, llenos a más no poder y
no podía faltar “Doña Petra”, un
restaurante tradicional que siempre se
hacía presente en estas instalaciones,
por la parte de atrás estaba la expo
ganadera y el palenque, ese tradicional
palenque que los duranguenses
disfrutamos con grandes artistas como
Manuella Torres, Lupita, D´Alessio,
Vikki Carr, Lucia Méndez, Beatriz
Adriana, José Roberto. Pandora, Los
Cadetes de Linares, Pedro Fernández,
Vicente Fernández y por supuesto, el
hijo predilecto de Durango, Lorenzo de
Monteclaro, de hecho, todos ellos
formaron parte del cartel del palenque
en 1985.

Fue justamente en 1988 que Juan
Gabriel abrió tres fechas para el
palenque, sin duda era de los artistas
más esperados del momento y siempre

con llenos totales, a pesar del gran
programa con el que se contaba,
Durango seguía creciendo, de hecho el
último año se tuvo que improvisar en
uno de los campos deportivos porque
ya el espacio era insuficiente, recuerdo
un concierto masivo con Joan
Sebastián que se realizó justo en uno
de los campos de béisbol para el cierre
de una feria, porque ya el espacio era
de verdad insuficiente.

Ya para “agarrar” salida como dicen,
tenía uno que pasar por un lado del
lienzo charro, el cual también
albergaba sus espectáculos, pero se
usaba en ocasiones como escenario
artístico y qué decir de los famosos
“gritones”, ubicados justamente en el
pasillo que daba ya a la salida y donde
varios camiones esperaban para llevar
a la gente al centro o a otros puntos de
la ciudad, o cuando llovía (diario) era
difícil agarran un taxi, por lo que a
veces muchos se regresaban a pie y
uno llegaba todo empapado a la
casa… ¡caray, qué tiempos aquellos!

Hoy a más de 45 años de que se
inaugura estas instalaciones y más 10
años de que dejaran de funcionar, este
lugar luce triste y desolado, por un
tiempo albergó a la Secretaría de
Seguridad Pública,  luego llegó un
Supermercado el cuál algunos locales
aún conservan algo de la de la última
feria, las taquillas siguen inertes,
aguardando las enormes filas que se
hacían para poder entrar, el cartel de
la entrada, aunque tenue, aún da la
bienvenida y el zacate del área de
juegos es el testimonio fiel de que el
tiempo no pasa en vano, aún el payaso
ríe y el quiosco observa.
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Torneo de Tenis Grado 4 en
el Club Campestre de
Durango

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En un emocionante y altamente
competitivo fin de semana, el Club
Campestre de Durango se convirtió en
el epicentro del tenis local al albergar
el primer torneo Grado 4 de la
Federación Mexicana de Tenis. Con
participantes de todas las edades y
niveles de habilidad, el evento fue una
celebración del deporte y la pasión por
el tenis en Durango.

El torneo no solo brindó la
oportunidad de demostrar el talento
de jóvenes tenistas, sino también de
fomentar la amistad y el espíritu
deportivo entre los participantes y sus

familias. Las modernas instalaciones
del Club Campestre proporcionaron el
escenario perfecto para este
emocionante evento.

LAS DAMAS
En la categoría de 10 años femenil,

Jessica Flores se destacó como finalista,
demostrando su destreza en la cancha
y su determinación. Sin embargo, el
título de campeona fue para Isabella
Delahanty, quien logró un desempeño
impresionante en todo el torneo.

La categoría de 12 años femenil
también vio una competencia reñida,
con Haidy Cervantes Bernal como
finalista. Pero fue Natalia Santoyo
quien se coronó como campeona,
exhibiendo un tenis excepcional y una
gran capacidad de juego.

En la categoría de 14 años femenil, la
final tuvo como protagonistas a
Camila Herrera y Ruth Domínguez

Rodarte. Fue Ruth Domínguez Rodarte
quien se llevó el título de campeona,
después de un enfrentamiento
emocionante en la cancha.

LOS VARONES
En la rama varonil, los jóvenes

tenistas también demostraron su
habilidad y pasión por el juego. En la
categoría de 10 años, Rodrigo Moreno
se destacó como finalista, pero el título
de campeón quedó en manos de Jorge
Arturo Rivera, quien mostró un tenis
excepcional.

La categoría de 12 años varonil
presenció un emocionante
enfrentamiento entre Patricio Romano
y Mateo Venegas, con Mateo Venegas
emergiendo como el campeón. Su
actuación en la cancha dejó una
impresión duradera.

Los tenistas de la categoría de 14
años varonil también ofrecieron un

EExxiittoossoo  ttoorrnneeoo  eenn  eell   CCaammppeessttrree  
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espectáculo emocionante. Santiago
Castillo compitió valientemente en la
final, pero fue José Domínguez quien
se coronó como campeón, destacando
su habilidad y determinación en el
juego.

La categoría de 16 años varonil cerró
el torneo con un enfrentamiento
impresionante entre Diego Jacobo y
Santiago Alberto Cardosa. Finalmente,
Santiago Alberto Cardosa se alzó como
campeón, demostrando su destreza en
la cancha y su capacidad para
enfrentar la competencia.

EXITOSO
Este torneo Grado 4 en el Club

Campestre de Durango no solo resaltó
el talento de los jóvenes tenistas de la
región, sino que también subrayó la
importancia del apoyo de las familias,
entrenadores y comunidades locales
en el desarrollo de estos atletas. La
pasión por el tenis y el deseo de
superación estuvieron en plena
exhibición a lo largo del evento.

EN CRECIMIENTO
El tenis en Durango sigue creciendo

y prosperando, y eventos como este
contribuyen en gran medida a la
promoción de este apasionante
deporte. Felicitamos a todos los
participantes por sus esfuerzos y

logros, y esperamos con ansias futuros
torneos que continúen impulsando el
tenis en la región. El Club Campestre
de Durango se ha convertido en un
punto de referencia para el tenis local

y un lugar de encuentro para la
comunidad tenística, y estamos
seguros de que seguirá siendo un
escenario importante para el
desarrollo de este deporte en la región.
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GGrraann  FFoonnddoo  TTeemmooaayyaa  22002233,,   uunn  ppaasseeoo
ééppiiccoo  eenn  bbiicciicclleettaa  ppoorr  llaa  ccuummbbrree  
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La comunidad ciclista y triatleta está

lista para enfrentar un emocionante
desafío en el Gran Fondo Temoaya
2023, una cita anual que despierta la
pasión de los amantes de las dos
ruedas y la adrenalina de los triatletas.
Sin embargo, este año, debido a
razones ajenas a la organización, el
evento se llevará a cabo
exclusivamente como un paseo, sin
modalidad de carrera. A pesar de este
cambio, los participantes no se
sentirán decepcionados, ya que la ruta
de 150 kilómetros promete una
experiencia inolvidable.

LA CITA
El punto de partida para este

emocionante viaje será la Unidad 450,
un lugar que se ha convertido en un
punto de encuentro icónico para los
ciclistas y triatletas de la región. Desde
aquí, los participantes emprenderán
un viaje inolvidable que los llevará
hasta el municipio de El Mezquital, con
un ascenso y descenso a la cumbre de
Temoaya que pondrá a prueba sus
habilidades y resistencia.

SEGURO
La organización ha anunciado que la

ruta estará totalmente controlada
hasta la boca del Mezquital,
garantizando la seguridad de los
participantes en esta parte del
recorrido. Sin embargo, a partir de ese
punto, se permitirá un paso libre, lo
que dará a los ciclistas la libertad de
disfrutar del paisaje y desafiarse a sí
mismos en su propio ritmo.

NO TE QUEDES FUERA
La inscripción para participar en el

Gran Fondo Temoaya 2023 tendrá una
cuota de recuperación de $250 pesos,
un precio accesible que busca
fomentar la participación en este
emocionante evento. Además, se ha
limitado el cupo a 100 ciclistas, lo que
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garantiza una experiencia más
personalizada y segura para todos los
participantes.

KIT
La inscripción incluirá una playera de

participante, un número de
identificación, seguridad a lo largo de
la ruta y puntos de abastecimiento en
tres puntos estratégicos. También
habrá rifas para agregar un toque de
emoción adicional a la jornada.

PREMIO ESPECIAL
Uno de los aspectos más

emocionantes del Gran Fondo
Temoaya 2023 es el "Premio Especial"
que se otorgará al ciclista que rompa
el récord del Kom (Rey de la Montaña)
y Qom (Reina de la Montaña) en la
cumbre de Temoaya. Esto promete
añadir un elemento competitivo a la
experiencia y motivar a los
participantes a dar lo mejor de sí en
ese tramo desafiante.

SOLO HASTA EL JUEVES
Las inscripciones estarán solo hasta

el jueves 9 de noviembre y podrán
realizarse en los puntos de registro
designados, como Ohana coffee lab  y
Vefort. Es importante tener en cuenta
que el regreso de cada participante
será por cuenta propia, lo que brindará
la flexibilidad para decidir cuándo y
cómo finalizar su viaje.

GRAN AVENTURA
El Gran Fondo Temoaya 2023

promete ser una aventura
emocionante y una oportunidad para
los amantes del ciclismo y el triatlón

de desafiar sus límites y disfrutar de la
belleza de la región. A pesar del
cambio en la modalidad, la pasión y la
camaradería entre los participantes
seguirán siendo el alma de este evento. 



24 JUEVES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

PANAMERICANOS

Tras brillar en Santiago 2023, arqueros mexicanos
ascienden posiciones en ranking mundial
*Alejandra Valencia se ubica
como la tercera mejor del
orbe en recurvo; Dafne
Quintero y Matías Grande
también mejoraron sus
puntajes

Agencias 

La medallista olímpica Alejandra
Valencia Trujillo, que en territorio
chileno obtuvo un oro individual, así
como una plata y un bronce por
equipos, se ubicó como la tercera
mejor del orbe en recurvo, solamente
detrás de la coreana Lim Sihyeon
(primer lugar) y la estadounidense
Casey Kaufhold (segundo puesto).

De esta manera es como la sonorense
culmina un formidable año, en el que
se consagró campeona
centroamericana y panamericana; y
subcampeona del mundo. Además,
formó parte del equipo femenil que
entregó a México plazas para París
2024, y fue galardonada con el Premio
Nacional de Deportes (PND) 2023, por
parte de la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE).

También en esta modalidad, el
talentoso juvenil Matías Grande
Kalionchiz dio un golpe de autoridad,
pues ganó dos platas y un bronce en
Santiago 2023, misma justa en la que
obtuvo boleto olímpico para nuestro
país. Gracias a este formidable
desempeño, el guanajuatense subió
hasta el peldaño 16 dentro listado del
orbe.

La especialista en arco compuesto
Dafne Quintero García, flamante
monarca en San Salvador 2023,
conquistó el campeonato en la capital
chilena, y también se colgó dos
bronces por equipos, por lo que cerró
el año con 12 medallas obtenidas. Así
es como ascendió hasta el séptimo
lugar general, uno detrás de la
también nacional Andrea Becerra
Arizaga.

Otros de los arqueros aztecas que

escalaron lugares fueron Ángela Ruiz
Rosales, del 32 hasta el 20; Carlos Rojas
López, del 99 al 52; Juan Del Río

Gutiérrez, del 55 al 39. Sebastián
García Flores y Caleb Urbina Zapata
también subieron peldaños.
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·La presidenta del COPAME
deseó éxito a los
seleccionados que buscarán
hacer historia en Chile; para
tenis de mesa será la
primera disciplina que
entrará en acción

Agencias 
La presidenta del Comité Paralímpico

Mexicano (COPAME) Liliana Suárez
Carreón, quien formó parte del
presídium en el abanderamiento de la
delegación mexicana que se realizó
este martes, informó que la selección
que participará del 17 al 26 de
noviembre en los VII Juegos
Parapanamericanos, se encuentra lista
para asistir a sus competencias y que
ya se entregaron uniformes a los
deportistas.

“Creo que llega un momento
importante para México, para ellos,
para que puedan dar a conocer todo
por lo que han trabajado y lo que se

han preparado. Les deseo el mayor de
los éxitos, ellos han trabajado muy
fuerte, los hemos acompañado en las
buenas y en las malas y hemos
superado muchas situaciones”, señaló
a la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

Liliana Suárez compartió que en los
próximos días partirá a Santiago de
Chile la primera avanzada nacional.
“Estamos muy contentos, ya
preparando todos los últimos detalles
para la participación de la selección
mexicana, ya sale la primera avanzada,
que llegará a hacer los últimos
preparativos para que cuando lleguen
los deportistas no les falte nada”, dijo.

La presidenta del COPAME resaltó y
agradeció el trabajo conjunto con la
CONADE, para llevar a buen término la
participación de los 182 seleccionados
mexicanos, en la que será la séptima
edición de la justa continental más
importante para el deporte adaptado.

“Hemos trabajado por comisiones,
hemos trabajado muy de cerca el área
técnica, tanto en CONADE, como en
COPAME y con las comisiones técnicas

para que nuestros deportistas puedan
buscar el mejor camino en su
participación a Santiago 2023; creo
que se ha hecho un trabajo muy
importante, yo me siento muy
contenta y respaldada y quiero que la
CONADE también se sienta respaldada
por el Comité Paralímpico Mexicano,
porque hemos trabajado muy de la
mano”, puntualizó.

En Santiago 2023, México asistirá
con 182 seleccionados en 14
disciplinas: boccia, para ciclismo, para
taekwondo, para bádminton, judo,
para powerlifting, golbol, para tenis de
mesa, futbol de ciegos, para tiro con
arco, tenis sobre silla de ruedas, tiro
para deportivo, para atletismo y para
natación.

La primera disciplina en ver acción
será el para tenis de mesa, que
comenzará el 16 de noviembre, en el
Centro de Entrenamiento Olímpico de
Ñuñoa, con las rondas preliminares. El
viernes 17 de noviembre se llevará a
cabo la inauguración oficial en el
Coliseo Estadio Nacional Julio
Martínez.

PPaarraappaannaammeerriiccaannooss  SSaannttiiaaggoo  22002233
sseerráá  uunn  mmoommeennttoo  iimmppoorr ttaannttee  ppaarraa
MMééxxiiccoo::   LLiilliiaannaa  SSuuáárreezz



Quienes son las víctimas del paso de
Otis, decidieron llegar hasta la capital
del país para revelar la realidad, lo
sufrido durante prácticamente dos
semanas no nada más en Acapulco
sino en las tres cuartas partes del
territorio guerrerense. Sin embargo,
no nada más obstaculizaron su
llegada sino fueron golpeados la
mañana de ayer frente a Palacio
Nacional. Desde el lunes los “leales” al
primer mandatario estaban
dispuestos a evitarle cualquier mal
rato, nada para molestarlo era la
consigan. Ahora que, para el
presidente, lo de los más de 100
muertos es mentira y los reclamos
“son politiquería”, oídos sordos, vista
ciega a las acciones de las
organizaciones criminales quienes
han visto, como sucede con la primera
magistratura, la forma de
enriquecerse, unos económicamente,
el otro política y electoralmente.

También se presentaron en San
Lázaro, pero ni el poder Ejecutivo ni el
Legislativo tienen a la mano una
estrategia real, de apoyo, de respaldo
para la reconstrucción de todas las
zonas destruidas en Guerrero. Al
cierre de estas líneas seguía sin existir
un solo renglón dentro del
Presupuesto de Egresos dedicado a
estas tareas, a las etiquetadas para
Acapulco, olvidando no solamente hay
destrucción en la franja turística o los
dos municipios, incluido Coyuca de
Benítez, los afectados son muchos
más, los de las zonas en las cuales lo
derrumbado fueron chozas. Por su
parte, Guadalupe Acosta Naranjo ha
recordado los tiempos en los cuales el
hoy presidente encabezaba
movimientos de reclamo, de
inconformidades y aseguró nunca fue
tratado como hoy él lo hace con los
guerrerenses.

Por si todo lo ocurrido no fuese
suficiente, los guerrerenses han
enfrentado un aumento de precios en
los productos básicos inconcebible. El
kilo de tortillas se elevó hasta 40 y 50

pesos el kilo en la franja turística. En
el resto lo subieron a 35 pesos. Lo
mismo pasa con el agua, la leche,
verduras son muy pocas y tal parece
no tuvieron en cuenta no hay gas ni
estufas y son miles quienes se
quedaron a la intemperie, por lo tanto
¿cómo guizaran el arroz o los frijoles
o las pastas entregadas en las
despensas? Tampoco pueden cocinar
los tan cuestionados huevos, el
producto de las gallinas capaz de
hacer pensar, reflexionar, discutir a
una terna de altos funcionarios sobre
la manera de ser entregados ¿en
bolsitas de dos o en los paquetes
acostumbrados? Vaya problemón.

Ahora bien, no puede culparse
totalmente a los pequeños
comerciantes de los incrementos
porque las organizaciones
delincuenciales, los dedicados a la
protección, a la venta de piso, han
elevado sus cuotas e inclusive tienen
amenazados a los pequeños y
medianos comerciantes obligándolos
a entregarles un porcentaje de los
apoyos por recibir en efectivo para la
reconstrucción de sus locales,
cantidad variante y, según se afirma,
podría ser de entre 30 y 60 mil pesos.
También exigen “moche” a los
autorizados para el otorgamiento de
créditos. Estos criminales no pierden,
de la desgracia siguen sacando raja e
inclusive los hoteleros están temiendo
que, ante la falta de autoridad escalen
a ese sector e intenten extorsionar.

El presidente, la gobernadora, el
papá de la gobernadora, la alcaldesa
de Acapulco, el de Coyuca de Benítez,
siguen sin satisfacer las necesidades
de la gente. Les ocupa y centran la
atención en Acapulco ante el borrón
de 45 municipios llevado a cabo con
la autorización de la titular de
Gobernación y autorizado, respaldado,
justificado por el tabasqueño. Son
muchos sectores, con gran tragedia a
enfrentar después de dos semanas de
haber sido sacudidos por Otis y no
llega lo necesario, todo es politiquería
practicada desde el templete

mañanero. Etiquetar las entregas con
el color morado de los chalecos, como
el de los servidores de la Nación, es
una gran perversión. No es el
momento de hacer política electoral,
de evitar afectar simpatías, es el
tiempo de demostrar se gobierna y se
administran correctamente los
impuestos pagados por todos los
mexicanos.

Todavía faltan los estragos de la
insalubridad reinante, de la ausencia
de vacunas, por no fumigar contra el
mosquito del dengue. Al cierre de
estas líneas el presidente se dirigía a
Acapulco para reunirse con Evelyn
Salgado en el cuarto de mando, no
cerca de la gente, no para recorrer y
escuchar de viva voz cuales siguen
siendo las necesidades prioritarias no
atendidas, para ser testigo de la
desgracia padecida por los miles de
familias. No se llega con la estrategia
para aplicarse de inmediato porque
falta se reuna, después de dos
semanas, con su equipo de
empresarios poderosos. ¿Slim
autorizará no se paguen los celulares
durante, por lo menos, dos meses?
¿Entregará un multimillonario apoyo
económico con una etiqueta para
aplicarse a los impuestos?¿El hotelero
les dará clases a los conocedores
durante décadas de la recepción de
visitantes o les conseguirá créditos?
¿Inbursa abria líneas de apoyo
crediticio a hoteleros, comerciantes,
empresarios de todo tipo?

Nada, nada, nada, entre palabrería y
politiquería se siembra el camino del
infierno.

PRESUPUESTO DE EGRESOS
INFAME

Por supuesto celebró el presidente la
autorización del PEF, al tiempo de
sentirse satisfecho de contar con el
dinero suficiente para la terminación
de tres de sus icónicas obras: el Tren
Maya, Dos Bocas y el Interoceánico,
aún y cuando éstas concluyan sobre
cadáveres y sean regadas con el llanto
de cientos de guerrerenses. Sigue sin
aparecer el renglón destinado a
Guerrero, a Acapulco, aunque sí se
multiplica el fraude con la entrega de
las pensiones a los adultos mayores.
Los números no cuadran y el supuesto
padrón de la Secretaria de Bienestar
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habla de tantos millones como si este
país estuviera habitado en una tercera
parte por ancianos; se entregan tantas
becas que se hace aún más
inexplicable se nieguen los apoyos
mínimos a los niños y jóvenes atletas.
Es un desorden total.

AMLO rechazó la propuesta de la
oposición de crear un fondo para la
reconstrucción de Acapulco tras el
paso del huracán “Otis”, con los
excedentes petroleros, y aseguró hay
un presupuesto suficiente para
atender a los damnificados. “No,
tenemos bastante presupuesto, no es
para presumir, es sencillamente pues
restregarles suavemente en la cara a
los corruptos de que cuando el
presupuesto se maneja con honradez
alcanza, rinde; cuando hay corrupción
como antes, qué es lo que quisieran a
veces que regresara la misma
corrupción, pues entonces si no
alcanza el presupuesto y hay que
pedir préstamos, hay que endeudar,
hay que decretar gasolinazos, hay que
aumentar impuestos, todo eso que ya
conocen”. Toda esta palabrería no
tiene sustento ¿en dónde está ese
dinero que dice es suficiente?

A partir de mañana y durante la
semana, en el Pleno de San Lázaro, se
discutirán las reservas presentadas
por todos los partidos políticos. La
jornada será muy larga y tal vez los
opositores logren alguna modificación
y así se harán acreedores al calificativo
de traidores lanzado desde el
templete palaciego. Hay un renglón
sobresaliente: la deuda. La marcada
para el 2024 y conforme lo señala el
artículo 73 de la Constitución, fracción
VIII en el cual se señala que, entre sus
usos pueden destinarse los recursos
en estado de emergencia y para
infraestructura. Además, el Ramo 9 de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes.

Cada partido opositor tiene su visión
de solución para contar con los fondos
suficientes para poner en marcha el
puerto turístico, para resarcir a los
pobladores de los daños provocados
por el huracán. Deuda, recorte a las
obras ícono, los fondos
supuestamente depositados en un
desaparecido Fonden, entre otros
renglones pueden darle forma a lo
requerido en estos momentos,

inclusive no solamente se trata del
control con la etiquetación sino con la
creación de un fideicomiso mixto con
participación complementaria de la
iniciativa privada.

El tiempo para la autorización del
Presupuesto de Egresos apremia y las
necesidades de los guerrerenses son
cada día mayores al crecer la tragedia
y ver multiplicados los muertos y
desaparecidos. No se avanza como se
requiere y esto ya es un signo del
régimen cuatrotero.

DE LOS PASILLOS
La explicación sobre la posición de

México con relación al conflicto
israelita ha sido del todo
incomprensible, insatisfactoria,
absurda. Dijo el ocupante de Palacio
Nacional no estaba dispuesto a
romper relaciones con Israel como se
lo han pedido diversas organizaciones
(¿?¿?¿?¿) y tampoco iría en contra de
Hamas porque sería tomar partido
(¿?¿?¿?¿?) Lo anterior solamente
puede explicarse por la imposibilidad
de criticar a un grupo terrorista
cuando se tienen en casa
organizaciones criminales a las cuales
se les trata con dulzura, se les
comprende, se les dan abrazos y, si no
puede dirigirse reflejando autoridad a
los del Jalisco Nueva Generación o
imponerse a sus amigos los
sinaloenses o a la Familia Michoacana

¿cómo señalar la criminalidad de
estos sujetos nacidos en Palestina
pero de ninguna manera
representantes de ese pueblo?…

Gran revuelo levantó la cartita del
ministro Arturo Zaldívar renunciando
a su posición dentro de la SCJN. Según
se sabe no son renunciables estos
cargos, salvo exista una causa de
fuerza mayor y ¿es de ese tipo el
adherirse a Morena? Obviamente
Mario Delgado le abrió la puerta pero
todo apunta a llegar a sustituir, como
lo añoraba, a Alejandro Gertz Manero
en la Fiscalía General de la República.
Aunque llegar al senado le permitiría
cabildear para lograr los cambios
requeridos por su gran cuate, el
primer mandatario. Por cierto, al fiscal
hace tiempo no se le ve ni rastro y
según las malas lenguas no ha
quedado bien de las intervenciones
quirúrgicas y se encuentra muy cerca
de poder volver a ver a su hermano…

Hizo bien el mandatario mexicano
en recordar las redes sociales sirven
para informar “no para concientizar
ni orientar”. Si tales reflexiones las
utilizara para tener presente que su
posición es la de gobernar a todo un
país y no la de jefe de su partido
político, es marcar directrices no
evangelizar o dar diaria doctrina, es
convertirse en autoridad y no en
todopoderoso perdonavidas, otra
gallo cantaría.
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Por Gonzalo Martínez 
La senadora y coordinadora del

Frente Amplio por México (FAM),
Xóchitl Gálvez se registró este
miércoles ante el Comité Ejecutivo
Nacional del Partido Acción Nacional
(PAN) como como precandidata a la
Presidencia de la República para las
elecciones del 2024.

Marko Cortés, dirigente nacional del
PAN, dio la bienvenida a Gálvez Ruiz,
de quien recalcó que fue elegida “por
aclamación como responsable del
Frente Amplio por México, que logró
unir y sumar a la sociedad y partido de
oposición”.

“Enhorabuena amiga, porque estoy
seguro que contigo corregiremos el
rumbo de México”, aseveró entre
gritos de “¡presidenta, presidenta!”

“Estamos hoy aquí en Acción
Nacional recibiendo formalmente la
solicitud de registro para la
precandidatura a la Presidencia de la
República de Xóchitl Gálvez. El día de
hoy formalizamos este registro y nos
declaramos listos para comenzar esa
brega, ese recorrer de México en toda
la precampaña a partir del 20 de
noviembre. Estamos listos, mi querida
Xóchitl, para acompañarte por todo el
país”, dijo.

Cortés Mendoza presumió de unidad
en el PAN con Xóchitl Gálvez como el
“mejor proyecto” de cara al 2024, a

diferencia de lo que ocurrió en los
comicios de 2018.

“El reto que tenemos a partir del 20
de noviembre es ir a tocar puertas, ir a
tocar corazones. El reto que tenemos
es mantener la esperanza que ha
despertado Xóchitl Gálvez, que
siempre se vea acompañada por todas
y todos nosotros. el reto que tenemos
es que cada día sean más, y más y más
mexicanos que el cambio se escribe
con X de Xóchitl”, recalcó.

La senadora panista, quien
representa a la coalición de partidos
Frente Amplio por México (PAN-PRI-
PRD), se disputará las próximas
elecciones de 2024 con la exjefa de
Gobierno de Ciudad de México, Claudia

Sheinbaum, del Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).

Gálvez Ruiz, empresaria y mujer
indígena originaria de Hidalgo, ha sido
la política que más frontalmente se ha
enfrentado al presidente Andrés
Manuel López Obrador, un hecho que
la impulsó tras anunciar sus
aspiraciones presidenciales apenas en
el mes de junio pasado.

La candidatura de Xóchitl Gálvez
también es considerada como histórica
porque será la primera vez que el PRI
y el PAN, los dos rivales tradicionales
de México, vayan aliados en una
elección presidencial.

Con información de López-Dóriga
Digital

Xóchitl Gálvez se registra como
precandidata a la Presidencia por el PAN
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Por Gonzalo Martínez 
El mes pasado se considera como el

octubre más cálido jamás registrado en
el mundo, alargando una serie de cinco
récords mensuales consecutivos,
anunció este miércoles el observatorio
europeo Copernicus, que pronosticó
que este año será el más caluroso de la
historia.

Estas nuevas mediciones, que en la
práctica se traducen en sequías y
hambrunas, incendios devastadores o
huracanes más intensos, refuerzan los
avisos de los científicos de cara a la
cumbre climática COP28 de la ONU en
Dubái (30 de noviembre-12 de
diciembre).

“Podemos afirmar con casi total
certeza que 2023 será el año más
cálido en los anales”, dijo Samantha
Burgess, jefa adjunta del servicio de
cambio climático de Copernicus.

Temperaturas medias rompen
récords

Con una media de 15.38 grados
Celsius en la superficie del planeta, la
cifra superó en 0.4 grados el récord

precedente de octubre de 2019, según
Copernicus.

“La anomalía es excepcional para las
temperaturas mundiales”, apuntó este
observatorio.

“Octubre de 2023 fue 1.7 ºC más
cálido que la media para el mes de
octubre en el periodo 1850-1900”,
antes de que se notasen los efectos de
las emisiones de gases de efecto
invernadero causadas por la actividad
humana, añadió el observatorio.

Y desde enero, la temperatura media
en el planeta es la más cálida
registrada para los primeros diez
meses del año, situándose 1.43 grados
centígrados por encima de la media en
el periodo 1950-1900, indicó
Copernicus.

Muy cerca del límite de +1.5 °C
El 2023 se acerca al límite

emblemático de +1.5 grados Celsius
establecido por el Acuerdo de París. La
COP28 debe aportar un primer balance
oficial del avance hacia este objetivo y
si es posible, una primera corrección.

La Organización Meteorológica

Mundial estimó en primavera que en
el próximo lustro se iba a superar por
primera vez este límite a lo largo de un
año.

Sin embargo, habrá que registrar este
incremento de 1.5 grados de media en
varios años para considerar que se ha
franqueado ese umbral desde el punto
de vista climático.

El panel IPCC de expertos del clima
de la ONU prevé que hay un 50 por
ciento de posibilidades de que esto
ocurra entre los años 2030-2035
teniendo en cuenta el ritmo de
emisiones de gases de efecto
invernadero.

Actualmente se considera que el
calentamiento se sitúa en alrededor de
+1.2 grados Celsius respecto a la era
preindustrial.

Las mediciones de Copernicus se
remontan hasta 1940, pero pueden
compararse con el clima de otros
milenios establecidos gracias a los
anillos de los troncos de los árboles o
los núcleos de hielo.

Con información de Índice Político 

Este año se registró el octubre
más caluroso de la historia
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Forbes 
La microbiota intestinal, compuesta

por una comunidad diversa de
microorganismos que habitan en
nuestro tracto digestivo, ha sido objeto
de mucho interés en el mundo de la
investigación médica. Por ello, es
importante promover espacios en los
que se pueda ahondar mucho más y
obtener información valiosa.

En México, existen oportunidades
importantes como la convocatoria del
Premio Nacional de Investigación, en
donde, desde 2018, se brinda un tema
para abrir más el panorama de
investigación.

Este año, el tema fue: “Antibióticos y
sus efectos en el Ecosistema
Intestinal”, una cuestión crucial para
comprender cómo los antibióticos
afectan a nuestra microbiota y por lo
tanto, a nuestra salud en general.

En una ceremonia, el pasado 10 de
octubre de 2023 se llevó a cabo la
premiación del proyecto ganador de la
Convocatoria México 2023, una
iniciativa impulsada por la Biocodex
Microbiota Foundation.

Como resultado, se obtuvo la
participación de destacados
profesionales e investigadores en
diversas disciplinas médicas y
científicas. Con un compromiso firme
con la investigación y la promoción de
la salud pública, la Biocodex
Microbiota Foundation otorgó una
subvención de 25 mil euros al proyecto
seleccionado que, cabe mencionar,

destacó entre otras 11 propuestas.
El proyecto fue seleccionado como

ganador por su enfoque vanguardista
y su potencial impacto en la
comprensión de la transmisión de la
resistencia a los antibióticos a través
de la microbiota materna y su impacto
en la salud a largo plazo de los recién
nacidos.

El líder del proyecto, Dr. Cuauhtémoc
Licona Cassani, estuvo presente
durante la conferencia de prensa y
expresó su entusiasmo por el potencial
impacto de esta investigación en el
campo de la salud. Acompañando al
Dr. Licona Cassani, un equipo
multidisciplinario de expertos en
diversas ramas de la ciencia y la
medicina, dedicaron su talento y
esfuerzo a la realización de este
proyecto.

Entre los miembros del equipo se
encuentran el Dr. Víctor Javier Lara

Díaz, la Dra. Karina Corona Cervantes,
el Dr. Ulises Andrés Salas Villalobos y
la Dra. July Stephany Gámez Valdez.

Con la entrega de este premio y el
reconocimiento a la excelencia en la
investigación científica, la Biocodex
Microbiota Foundation continúa su
misión de impulsar el conocimiento y
la comprensión de la microbiota
intestinal, abriendo el camino para
futuros avances en el diagnóstico y
tratamiento de enfermedades
relacionadas con el sistema digestivo
en México.

Este logro demuestra el compromiso
continuo de la comunidad científica y
de salud en México por avanzar en el
conocimiento y la innovación en un
área tan fundamental como la
microbiota intestinal, cuya
importancia se extiende a la mejora de
la calidad de vida de las personas en
todo el mundo.

El cuidado de la microbiota, oportunidad
para la investigación en México
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Infobae
Fiorella Fabbri, gerente de

Comunicación Corporativa de Google
México, presentó las nuevas funciones
creadas para combatir la
desinformación en el país rumbo a las
elecciones de 2024, en las que se
renovarán cargos a nivel federal,
estatal y local, entre ellos la
Presidencia de la República.

En el evento Google for Mexico,
realizado en el Palacio de Minería,
Fabbri recordó que a principios de
2023 surgió la iniciativa ‘Transparencia
México’, la cual consiste en capacitar a
periodistas y conscientizar a la
ciudadanía sobre la verificación de la
información.

“A comienzos de 2023 presentamos
‘Transparencia México’, una de
nuestras iniciativas más ambiciosas
para combatir la desinformación de
manera integral en el país. Es un
proyecto que involucra capacitación
para periodistas, foros para que
mexicanas y mexicanos estén más
informados en camino a las elecciones
del 2023-2024″, dijo.

Resaltó que recientemente también
se habilitaron nuevas funciones,
además de que se reforzaron
protocolos en YouTube, con el objetivo
de “que cada video que sugiere una
teoría sin fundamento, manipula una
noticia o promueve contenido
engañoso, es identificado, manejado
de acuerdo a un conjunto de políticas
que priorizan la verdad y la
integridad”.

Mencionó que hace unos días se
lanzó la página News Watch Page,
“que reúne contenidos de noticias, de
fuentes diversas y autorizadas por
YouTube”.

“Será más fácil explorar en un solo
lugar todo el contenido relacionado
con acontecimientos específicos a
través de múltiples formatos como
videos y explicaciones, transmisiones
en vivo y shorts para ponerse
rápidamente al día”, puntualizó.

Finalmente, agregó que junto con la
organización Factual, se desarrolló la
primera red de capacitación de
periodistas, para que haya mejores
prácticas a la hora de informar.

Indicó que hasta la fecha han sido

capacitados más de dos mil 600
periodistas en México, de 172 medios
de comunicación, en 30 localidades del
país.

Google presenta un nuevo
‘colaborador creativo’ de IA

En el evento, se llevó a cabo la
presentación de nuevas herramientas
potencializadas con Inteligencia
Artificial para colaborar con la
creatividad de los internautas, así
como en facilitar el acceso al arte y la
cultura en el país.

Se trata de un colaborador creativo
que ayudará a los usuarios con una
gran variedad de tareas que van desde
redactar un correo o texto hasta crear
una receta basándote en colores o una
rutina de ejercicios.

Ante la presencia de la titular de la
Secretaría de Cultura, Alejandra
Frausto, se dio a conocer que la
plataforma cuenta con la herramienta
Google Flood Hub, que con ayuda de la
Inteligencia Artificial proporciona
actualizaciones y predicciones sobre
inundaciones de ríos en tiempo real y
actualmente tiene cobertura en 80
países.

Google presenta herramientas contra la
desinformación en México, rumbo al 2024
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Por Gonzalo Martínez 
Este miércoles se reveló el primer

tráiler oficial del remake musical de
Mean Girls y dejó algunas sorpresas.

El tan esperado tráiler develó las
primeras imágenes de la cinta y no
solo muestra a las nuevas
protagonistas, también da un guiño a
situaciones que convirtieron en un
ícono a la cinta original. Fue así que se
pudo ver a Cady comiendo en el baño;
al “Libro de los quemados”; la
coreografía de Jingle Bell Rock y el
célebre disfraz de la exesposa zombie.

De qué tratará 
Mean Girls, musical dirigido por

Samantha Jayne (Dan Miller, 2015) y
Arturo Perez Jr. (Quarter Life Poetry),
retomará la historia contada en la
cinta protagonizada por Lindsay
Lohan y Rachel McAdams en 2004, en
donde conocimos a Cady Heron, la
chica nueva que entabla una amistad
con Janis y Damian, quienes le piden
que se una a las chicas más populares
de la preparatoria para así burlarse de
ellas. Sin embargo, la misión de Cady
se complica cuando se enamora de
Aaron Samuels, el exnovio de Regina,
líder de “las plásticas”.

Reparto
Reneé Rapp (quien dio vida a la abeja

reina en la adaptación de Broadway)
interpretará a Regina George. A ella se
suma el talento de Auli’i Cravalho
como Janis, Angourie Rice como Cady,
Christopher Briney en el papel de
Aaron Samuels, Bebe Wood como
Gretchen Wieners, Avantika como
Karen y Jaquel Spivey como Damian.

También veremos el regreso de Tina
Fey como la maestra Norbury y el de
Tim Meadows como el director Duvall.
Otra buena noticia es que Tina Fey
participó en este remake como
guionista y productora. 

Estreno

La adaptación musical Mean Girls
llegará a las diferentes salas de cine en
febrero de 2024 y posteriormente

aterrizará a en la plataforma de
streaming de Paramount+.

Con información de Forbes 

Mean Girls, nuevo
musical en puerta 
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